

EL DIARIO

PERIÓDICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 En Orihuela 1 peseta.
 Fuera de Orihuela 3'50.
 Número suelto 0'5.

DIRECTOR
DON JOSE M. TERUEL

REDACCION Y ADMINISTRACION
 Alfonso XIII núm. 3. piso 2.
 Horas de oficina de 11 a 1 y de 6 a 8

EL IDEAL EN EL VIENTRE

La «Gaceta» rafaquista, nos ha dado la noción del lugar en que residen los ideales de sus correligionarios.

La facultad de pensar en el hombre, siempre residió en el cerebro, el órgano más noble del ser humano; pero después de las atrocidades cometidas por el partido de «la porra», ¿qué podrá extrañar, que esas «gentes descomunales», hayan ocasionado una revolución fisiológica en sus organismos, y hayan trasladado las augustas funciones de la inteligencia al órgano bruto del vientre?

Las luchas políticas, han tenido siempre por principio fundamental, un credo, una doctrina, cuya representación, encarnación y verbo, ha sido un hombre; al cual han seguido los afiliados, como al conductor, director y guía, a través de las vicisitudes porque los partidos pasan, y a través también del tiempo y aún del espacio, han continuado siguiendo las evoluciones y transformaciones obligadas por razones de época y lugar; y cuando esas ideas, no llevaban el sello de una generalidad, sino de una localidad, y por tanto, eran más circunstanciales, al desaparecer el guía, el conductor, el verbo, la encarnación, los leales sucumbían con él; pero en esta tierra, y con esas «gentes», lo natural, siempre resultó lo inconcebible; lo lógico, es lo anómalo; y así, han declarado tacitamente, con un *velo pudoroso de imposibilidades*, que si su jefe, no fuera diputado, ellos continuarían en el disfrute de las delicias del mando.

Elocuentísima declaración, que hace toda una *apología* de la consecuencia y la lealtad de esos políticos.

El Marqués de Rafal, derrotado, pero los que hasta ese momento fueron sus amigos políticos, dispues-

tos a cumplir con el grosero adagio de «el muerto al hoyo y el vivo al bollo.»
 ¡El Marqués de Rafal sin acta; pero ellos, cogidos a las ubres del pueblo para seguir exprimiéndolas y *chupando* el líquido que se amasa con el sudor del contribuyente, para nutrir bien el órgano en donde residen todos sus ideales, el vientre, órgano bruto de los seres humanos!

Bien, Marqués: Vd. no ha sido para los que se llaman sus correligionarios el guía, el conductor, el director, el verbo, la encarnación de una idea ni siquiera limitada, a lo circunstancial de una localidad; usted solo ha sido para ellos, «la llave de la despensa», que después de abrirla, no hace falta, y si se pierde, bien perdida está, por que ya dentro están los famélicos, y allí, llenan el órgano donde residen sus ideas: El Vientre!

Flores Cordiales

Hoy es el último día de Semana de Pasión y «El Eco» cerró las cajas de los truenos y mandó que los fuegos apagarán por ser días de dolor, para meditar lo triste, de su triste situación.

Dicen que hará los oficios Ascensio su exdirector y con frases melancólicas dirá en la disertación poco mas o poco menos estos conceptos que oyó ensayar, en el despacho de un Grande, chico señor, un amigo que no es suyo y es fidedigno cual yo:
 «Queridos porristas míos tengo la autorización de los *idóneos* de España para haceros oír mi voz en estos horribles días

de fracaso *al por mayor*. Hemos perdido el trabajo y el dinero se perdió y perdimos otra cosa que es muchísimo peor. Se perdieron los amigos y el negocio se acabó. Las porras fueron de caña, nuestros guardias de cartón y ni las mangas, ni el casco causaron aquí pavor. ¡Es mucho valarinismo este que nos anuló!. Ni coacciones, ni atropellos, ni cacheos; ni prisión, ni detener los adjuntos, ni encerrar al elector, ni fusilarlos en grupos aquella noche que yo estaba metido en cama sudando de un modo atroz; ni talar sus plantaciones, ni privar al vendedor de expender sus mercancías, si el voto nos lo negó; ni denunciar los delitos falseando la información; ni achuchar al populacho contra los hombres de honor, sirvieron para otra cosa que para ser la irrisión de España y del extranjero, que a todas partes llegó el *idóneo mecanismo de perder una elección.*»

AIRADAM.

LA POLÍTICA DE LA FUERZA

IV.
 Si fuéramos como ellos...

Si el depravado proceder de los mangoneadores de hoy, tuviese una unión en la política futura, podíamos decir que Orihuela habría llegado a la época del desquiciamiento.

Porque hay que recordar, señor lector, la enseñanza que *estos idóneos* han dado en nuestra her-

mosa tierra; el aula de matonismo que se abrió; las clases de chulapería dadas; y la enseñanza recibida de ese conglomerado inmoral e indigno. Y con la impunidad garantizada, el desorden por ley, y el garrote por lanza, hay que rememorar constantemente, el ejemplo que se prolongó triunfando la desvergüenza, las medidas coactivas de que se disponían, ya que la autoridad era la que cundió la orden de desorden, poniéndole por lema el: *alea jacta est*.

Y si en el amanecer de otra política, tuviéramos hombres tan desaprensivos, que imitando a los de hoy, tomasen por norma la represalia e hiciesen triunfar la ley del Talión, vano es el explicarnos, como viviría la sociedad oriolana; desde hoy en adelante. Siempre temería la vuelta del otro partido. Porque hoy yo, y mañana tú, haciendo la venganza ruin de la política y de la administración, vendríamos a una situación de enemiga tal, que solo procuraríamos deshacer al contrario para evitar su retorno. Y cada época de mando, sería una era de mayores enormidades; cada nueva situación haría más insostenible la vida pública y privada. Y el estado social de nuestra Orihuela sería un katipunán; y la paz de la población viviría buscando en vano el equilibrio, y la decencia y ética, política y social, se ausentarían, por siempre de nosotros; y el infierno (en el sentido gráfico de la frase) habría asentado sus peores sucursales en la bella orcelis.

¡Pero nó! Con nosotros la paz; el orden; la moralidad, el bien y la conducta intachable. Nuestra historia es la mejor ejecutoria que podemos mostrar al pueblo oriolano. Nosotros a fuer de leales y amantes de nuestra patria chica, prometemos, ser mañana, en épocas de mando, fieles reflejos en nuestra conducta, de lo que fuimos antaño. Y si hombres jóvenes, suceden a hombres

LA ALHAMBRA

Tegidos, Pañería y Novedades
VARIADAS COLECCIONES EN FANTASIAS

JOSÉ MARIN GARRIGOS Mayor 31 y 33.—ORIHUELA

Pañería

DE

ELEUTERIO GARCIA

Mayor 14, ORIHUELA

Se acaba de recibir para la temporada de verano un selecto surtido en lanillas estambres cheviots vicuñas armures y Frescos decatizados e incojibles vicuñas azul tina propias para trajes de caballero, bonita colección de pantalones estilo inglés, chalecos fantasia piqué, driles de hilo y algodón.

Especialidad en estameños sarguileos, alpacas y merinos Franceses para sotanas y manteos, precios baratísimos.

viejos, como aquellos se educaron dentro de una política de ideas; de nobleza, de bienandanza y altruismo, tened en los hombres del futuro, aquella garantía de orden de economía, de ética, y de hidalguía, que fué nuestra mayor gloria, que el heraldo de toda nuestra vida, cuando en uso de su derecho de ciudadanía, reclamamos los hombres liberales de Orihuela, ir a ser los administradores del pueblo y los benefactores de nuestros paisanos.

No es nuestro corazón dado, a conservar bajas pasiones.

No temais «idóneos» insensatos, que vayamos a exigir uña por uña.

y diente por diente. No somos para nada remozadores de viejas costumbres y menos, si estas son tan ruines y canallas, como lo serian, las de emplear la retorsión con vosotros. Sois merecedores de ello, pero ante aquello a que vuestra conducta es acreedora, tenemos nosotros la caballerosidad histórica de nuestro partido y de nuestros hombres.

Ante una bellaquería, tenemos un estoico proceder de noble; ante una canallada, una ceremoniosa y simbólica sonrisa, indicativa de que «todo lo esperaba de vosotros». Y ante el atropello y la vulneración de los derechos políticos, y los injustos encarcelamientos; una fé vieja en la justicia y en la realización del derecho.

Cuan contraria es esta política a la vuestra! Por eso somos innumerales en nuestra comunidad, por eso para pretender el triunfo tuvisteis que apelar, a ardides e infamias; a tropelias y abusos de autoridad que fueron los principales de-

nunciantes de vuestra impotencia, y los gráficos ejemplos de la sociedad, de vuestra política de acción.

Ya verá Orihuela, impertérritos y olvidadizos, en su consistorio a los buenos liberales oriolanos; a los que servirá de conducta, la nefasta política del presente, para ser más cuidadosos más amantes aún, si cabe de los intereses oriolanos, que lo fué en los muchos años, en que administrando al pueblo, tuvo a este convertido en una laguna quieta y azulada, en la que no había más que poesía, arte, pureza, que son equivalentes a orden, administración, autoridad y prestigio.

Lucano.

De Torre vieja

(Continuación.)

Continuó todo el día nueve en la mortal angustia, en que dijimos en el número anterior; estaba la familia del Sr. Sala, con la casa sitiada y amenazada por la cuadrilla de la «porra» y también sufrieron el cerco, la de las familias Castel, Ballester y otros caracterizados trinitistas.

D. Luis Martínez, el culto y simpático Presidente de la Diputación Provincial, que había estado en esta en la mañana de aquel día y se había enterado de la situación en que estaban los amigos de los señores Ruiz Valarino, y especialmente don Rafael Sala, por su cargo, marchó en automóvil a Orihuela y enteró a aquellos ilustres jefes, de cuanto acaecía.

Estas noticias determinaron en el acto a D. Trinitario, ha emprender un

viaje a Madrid, lo cual realizó en el primer tren.

Una de tantas pruebas que podrían aducirse de lo muchísimo que vale hasta en la oposición y en tan abierta lucha con el gobierno, nuestro excelente amigo, es el fenómeno que por su visita se produjo.

Nosotros no podremos precisar si una comisión de ex ministros visitó a Sánchez Guerra y le hizo ver como se iban a ir en queja a Palacio, si los atropellos no se terminaban; y si también fué visitado el Director General de la Guardia Civil, antiguo compañero de Gabinete de D. Trinitario; lo que sí podemos asegurar, porque lo hemos visto todos, es que en la noche del martes diez, vino el teniente Coronel y el Comandante, (el mismo al que apedreó la chusma el 15 de Agosto), con fuerza a sus órdenes, y desde aquel momento, se disolvió la «porra»; y al día siguiente, garantido ya el orden en las calles y en las puertas de los colegios, se pudo llevar a cabo la votación sin ningún atropello.

Verdad es que muchos ignorantes estaban ya satisfechos con la arriesgada pantomima de elección que ellos de su cuenta y riesgo habían llevado a cabo el citado martes

Cuando leemos en la prensa los casos del timo «del entierro del portugués» y otros por el estilo, nos asombramos y hasta dudamos que haya en el siglo XX, nadie que sea tan tonto; pero después de este fuego de las elecciones, tenemos que confesar formalmente, que aquí los hay mucho más brutos todavía.

¿Cómo le parece a V. que será la mollera de estos distinguidos imbéciles, que el martes citado cojen a un albañil de pasto sencillo, aunque caro de apellido, y lo erigiese o se erije en jefe de la Junta Municipal del Censo, y nombra a su antojo, presidentes, adjuntos y demás individuos de las mesas electorales, los coloca en los locales que tiene a bien y hacen una elección con todas las de la ley?

Si señor con todas las de la ley, porque ahora al parecer la ley dispone que en la puerta de cada colegio haya un pelotón de la «porra» atropellar a los contrarios y ellos cumpliendo fielmente situaron sus

pelotones de «porristas», que fueron completamente inútiles, pues los trinitistas no estaban con humos de jugar a votar, pero que sirvieron para enterarnos de que estaban de función.

Aunque las señas con esto eran «mortales», fueron confirmadas por el olor a saladura que despedían las tinajas de arenques que melieron en los colegios ¿? juntas con los sacos de pan y las marrajas de vino. ¿Verdad que esto es muy salado y se podría escribir un sainete con ese argumento? (no aludimos y arenques) pues ya verán mañana la continuación que fué pistonuda,

El oficial de guardia.

PICOTAZOS

por Petronio II

Si son ciertos los rumores que hoy por la ciudad pululan, se habrá visto en el Supremo Tribunal el acta de Orihuela.

Yo lo siento por esos chicos, que ya se les está acabando la materia y su musa solo gira en torno de ese argumento inconcebible que ellos se han forjado «que la situación será de ellos siempre».

¡Los hay ilusionistas!...

Si manda Dato, aunque el diputado sea el Sr. Valarino, la situación de ellos.

Si manda Maura, por un primo del sobrino del hermano de un pariente, la situación será de ellos.

Si manda Romanones, (que Dios guarde), como el padre del hijo de un amigo es pariente de un sobrino del tío, de otro amigo de Romanones, la situación será de ellos.

Si entra D. Melquiades, al día siguiente se echan a la calle con un gorro colorado, y la situación sería de ellos.

¡Nada! que no hay más que «porra» por los siglos de los siglos.

¡Apañados estaríamos si así fuera! ¿Pues no le han tomado mucho el gusto a las delicias del mando?

De todo lo dicho, el más perjudicado es el que iba a ser alcalde, ¡tantas ganas, tantos sinsabores y no poder leer!

Almacén de hierros aceros y carbones

Vigas de acero siemens para construcciones. Chapa de hierro, de zinc y galvanizada. Plomo en galápago, tubo y plancha. Estaño. hoja de lata. tela metálica, espino artificial y efectos de carruajes.

Surtido completo de Bateria de Cocina.

Ferretería, Droguería, Paquetería y Coloniales.

SUCESORES DE JOSÉ BALAGUER

Alfonso XII, 2 ORIHUELA

«El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien nombrarle alcalde de Orihuela... etc!»

Lo siento; hombre, porque aborrito con la organización de la «porra», no se ha acordado usted de la «vara», y cuando se ha ido usted a dar cuenta, se ha encontrado en las manos una «porra», como recuerdo de aquella «valerosa» acción de la creación de un procedimiento, hasta ahora desconocido.

¡Adios sueños de toda una vida de lucha... (esto lo decía mirando a la «porra») y cuando más cerca creí que te tenía entre mis manos, te conviertes, tu que has sido mi invención, en testigo de mis amarguras para acusarme y reprochar mi acción, y así diciendo, la tira por el balcón, con furia a la calle. Al caer, dá encima del casco de un municipal, que todo asustado, echa a correr a dar cuenta a su jefe. Le entrega el objeto y este exclama: ¡la «porra» del cometa! «¡Perdidos estamos!»

**

¡Caracoles, y qué bárbaros que son los partidarios del otro «marqués de la porra»; nada menos que con alcohol, prendieron fuego a la casa del Sr. Sala!

Como los hechos ocurridos en esta también son «porreros», sentiría que aquí pensarán lo mismo, y como están tan incomodados conmigo, hicieran lo propio.

Casa, no podrán quemarme, porque no la tengo, pero me pueden rociar a mí de alcohol y quemarme como a las ratas. Si estas ideas llevan conmigo, les ruego, que en vez de echarme el alcohol por fuera, me lo echen por dentro; y sobre todo, que esté arreglado con un poco de esencia de anís y bastante azúcar; se los agradecería más.

El «Mariola» es el que más me gusta.

*o

Otro atropello de los del partido de la «porra». José Ruiz, conocido por el Tenazas, tiene que abandonar su patria chica y se traslada a Abanilla porque el jefe de la guardia municipal, no le deja trabajar en su oficio de polvorista.

¿Pero quién es ese señor Jefe que

está cometiendo esa clase de atropellos y abusos de autoridad, con los que son nuestros amigos?

Pues nada menos que uno de los jefes de los pequeños grupos de que se compone ese partido.

¡Así se hace política y así es como se extravía la opinión!

¿Hasta cuando vamos a padecer esta tiranía?

D. cabo, sea V. más humanitario para con sus hermanos, porque con el tiempo, va a tener que trabajar V. en California.

CARTA ABIERTA

Que un conservador de Benferri manda a su candidato el Marqués de Rafal. (1)

Señor Marqués de Rafal: si no se halla ocupado y me quiere V. escribir espero mande a decir Si lo han hecho diputado: porque en esta han propalado, que la elección se ha perdido; si es cierto lo sucedido.... «¡Dios nos coja confesados!»

Lucho V. sin descansar y dígame a Sánchez Guerra, que si llega a fracasar seguro que de esta tierra nos tenemos que marchar; pues han dicho los trinitas, que si llegan a triunfar, a todos los marquesistas nos tienen que empapelar.

Al podre del Lavativas, tal susto le han metido, que dicen sus familiares que hasta el hipo ha perdido; diz que ni come ni bebe y se halla como alma en pena: espero lo recomiende a Pepito Cartagena; pues en Pepito ha de estar que no le suceda nada, si no llega a presentar el acta de la Murada que arreglada tiene ya.

Usted no se haga pesado y recoja pronto el asta; no se lo digo más claro porque al buen entendedor con media palabra basta.

Así es que vamos al grano, que es lo que nos interesa; no meta Trino la mano porque entonces nos quedamos a la luna de Valencia.

Pues según nos dijo Ascencio cuando de la Corte vino, quiere V. ahora aprender el nuevo tango argentino.

Déjese de tonterías y de aprender a bailar; aproveche V. estos días por que nos puede pesar.

¿No sería necesidad que por no luchar V. nos llegasen a birlar los trinitas el poder por toda una eternidad? pues según tengo entendido, tienen ya los liberales unos epitafios hechos, para nuestros funerales.

Dicen que lo han de poner al pie de su sepultura, para recuerdo perenne de su grande desventura.

Aquí tiene V. al Alcalde tan sumiso y servicial que en «vermoutes» y cordiales, se ha gastado un dineral.

Al Manco le recomiendo como leal servidor: mándele una credencial... aunque sea de enterrador.

A este listo secretario no lo eche V. en olvido pues por su mucho saber, la elección no se ha perdido.

Para todos sus adictos le pido pues protecciones y así nos tendrá dispuestos para otras elecciones.

Por lo mucho que le pido me dirá que soy de gorra pues para mi solo pido pna grande... ¡y gruesa porra!...

Así es que V. me dispense y hasta la próxima vista; y a sabe puede mandar a un Conservador Porrista.

Un voto de los muertos

Benferri a 3 de Abril de 1914

(1) Versificación mixta.

ENTIERRO

Ayer celebróse el sepelio en la Corte, de nuestro querido amigo don Juan Belda Gómez, de cuyo féretro que iba colocado en un coche, conducido por cuatro caballos, pendían seis cintas, las que iban guiadas por seis médicos de Sanidad, compañeros de carrera del finado; ocupando la presidencia, el doctor D. Manuel Belda y Belda, tío del finado, D. Manuel Ruiz Valarino, D. Carlos Esquer canónigo, y D. José Escudero Bernícola; cerrando el cortejo fúnebre un nutrido acompañamiento de diversas facultades de nuestro inolvidable amigo que en vida fué don Juan Belda Gómez.

Por acuerdo unánime de sus compañeros del Doctorado, han sido costeados los funerales por su alma.

Madrid—2—4—14.

Siguen los atropellos

Anteayer fué detenido arbitrariamente, el ciudadano Cayetano Guerrero, sin duda, porque no quiso vo-

tar a Rafal; y ayer mañana, el vendedor de papeletas de la rifa que se va a verificar a beneficio de la Virgen de los Dolores, conocido por el «Sindico», también fué detenido arbitrariamente, mientras se dedicaba a expender las citadas papeletas, yendo a parar al retén en compañía de los dos dos pollos que llevaba en la mano, y que son los que han de rifarse. Esta detención, se practicó según nos comunica un hijo del interesado, aún después de haber autorizado el alcalde nombrado para Orihuela, la rifa citada, y se llevó a cabo mediante engaño, pues al «Sindico» se le dijo que le esperaba el cabo de la guardia municipal, para darle un recado; y cuando llegó al retén se le dijo que quedaba detenido, permaneciendo en aquel lugar, desde las nueve de la mañana, hasta las seis y media de la tarde. Esta detención, obedeció a la misma causa que la anterior.

Es verdaderamente escandaloso y abusivo, lo que en esta está ocurriendo, deteniéndose arbitrariamente a ciudadanos sin razón alguna; y contra estas arbitrariedades y abusos de autoridad, desusados entre personas cultas, protestamos enérgicamente.

NOTICIAS

En la parroquial de Santiago, dió ayer mañana la Sagrada Comunión a multitud de devotos de la Virgen de los Dolores, el sabio y bondadoso prelado de esta diócesis, doctor don Ramón Plaza y Blanco.

Ha regresado de Valencia, en cuya Universidad, continua con gran aprovechamiento sus estudios facultativos, nuestro estimado amigo y paisano don Pedro Penalva Bernícola.

Mañana tarde, tendrá lugar la procesión de Nuestra Señora de los Dolores, según anunciamos ayer.

Las «Lolas y Lolitas», fueron obsequiadas en la noche del jueves y madrugada del Viernes, con serenatas.

Mañana tendrá lugar en la Catedral, la bendición de las palmas, con motivo de la festividad del Domingo de Ramos. El Ilmo. Sr. Obispo, oficiará de Pontifical, en esta solemnidad religiosa.

Palomas Mensajeras, Belgas legítimas, de la mejor variedad conocida, se venden en casa de D. Tomás Salinas en Callosa de Segura.

Se arrienda

el molino harinero de «Los Arcos», de fuerza hidráulica y con cuatro piedras. Para tratar de precios y condiciones, veanse con don Mariano Mirete calle de San Pascual número 36 Orihuela.

mp. de C. Payá.

SECCION DE ANUNCIOS

Anuario General de España

(Bailly-Bailliere — Riera)

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España; Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Reseñas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés.

Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL

Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.
PRECIO DE VENTA: En toda España: 35 pesetas franco de porte. Extranjero: 35 francos; portes y gastos de Aduana a cargo del cliente.

(PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA

ANUARIOS BAILLY-BAILLIERE Y RIERA REUNIDOS,
Consejo de Ciento, 240.—BARCELONA

Disponible

FABRICA

DE

MOSAICOS HIDRAULICOS

PIEDRA ARTIFICIAL

Y CEMENTO ARMADO

DE

Francisco Sánchez García

Santiago 3,—ORIHUELA

Real Escuela de Ingenieros Electricistas

DE SARRIA - BARCELONA

SECCION DE TALLERES Y LABORATORIO

MAQUINARIA EN ESPECIAL LA ELECTRICA E HIDRAULICA

MOTORES DE GAS POBRE Y GASOLINA (Fiel dig)

SE FACILITAN CATÁLOGOS, PRESUPUESTOS

Y CUANTOS DATOS SE DESEEN

Representante en el distrito de Orihuela y provincia de Murcia

Joaquín Sánchez Ballesta, Santiago - Orihuela

DISPONIBLE

DISPONIBLE